

4.10 Sudetendeutsche Häftlinge Sudeten German Prisoners

1710)) Nach dem Münchener Abkommen vom 29. September 1938 und der Besetzung der tschechoslowakischen Grenzgebiete begann hier eine Terrorwelle vor allem gegen die sudetendeutschen Kommunisten und Sozialdemokraten. Die meisten Verhaftungen nahm das Sudetendeutsche Freikorps vor, das in die SS eingegliedert wurde. Die Verhafteten wurden in das KZ Dachau deportiert.

Following the Munich Conference of September 29, 1938 and the occupation of the Czechoslovakian border areas, a wave of terror began here, above all against Sudeten German communists and social democrats. The Sudeten German militia who were incorporated into the SS, carried out most of the arrests. Those arrested were deported to the Dachau concentration camp.



1716 # Abtransport politischer Gegner in Graätz, etwa Oktober 1938
NS-Propagandapostkarte
Seliger Archiv im Archiv der sozialen Demokratie der Friedrich-Ebert-Stiftung, Bonn
Political opponents being taken away in Graätz, around October 1938
National Socialist propaganda postcard



1715 # Verhaftung in Grundhale, etwa Oktober 1938
Seliger Archiv im Archiv der sozialen Demokratie der Friedrich-Ebert-Stiftung, Bonn
Arrest in Grundhale, around October 1938



Foto: 1930er Jahre
Seliger Archiv im Archiv der sozialen Demokratie der Friedrich-Ebert-Stiftung, Bonn
Photo: in the 1930s

Alois Ullmann
(1888–1957)

1717 # Alois Ullmann zählte zu den führenden sudetendeutschen Sozialdemokraten. Er war Mitbegründer der Republikanischen Wehr, einer sozialdemokratischen Schutzorganisation. Im Juli 1939 wurde er in Prag verhaftet und in das KZ Dachau gebracht, wo er als Pfleger im Krankenrevier tätig war. Alois Ullmann war Mitverfasser der Erklärung der im KZ Dachau inhaftierten Deutschen aus der 'tschechoslowakischen' vom 8. Mai 1945. Nach dem Krieg lebte er in München.
Alois Ullmann was a leading Sudeten German Social Democrat. He was a founding member of the Republican Defense movement, a social democratic organization. He was arrested in Prague in July 1939 and brought to the Dachau concentration camp, where he was then active as a male nurse in the sick bay. Alois Ullmann was co-author of the "Declaration of the Germans from Czechoslovakia imprisoned in the Dachau concentration camp" of May 8, 1945. After the war he lived in Munich.

1718# „Aus den hier vorliegenden Festnahmemeldungen geht hervor, daß eine Reihe der im sudetendeutschen Gebiet s. Zt. festgenommenen Häftlinge nur deswegen festgenommen sind, weil ihnen vorgeworfen wird, einer marxistischen Partei mit oder ohne Funktion angehört bzw. sich früher deutschfeindlich betätigt zu haben. In einzelnen Meldungen war der Grund noch unzulänglicher, z. B. „Tscheche“... Vielfach sind auch Festnahmen auf Grund von Beschuldigungen erfolgt, die sich bei Nachprüfung als haltlos oder stark übertrieben herausstellten...“

Anordnung Reinhard Heydrich, Chef der Sicherheitspolizei und des SD, an die im Sudetenland zuständigen Staatspolizeistellen zur Überprüfung der Verhaftungen, 24. Dezember 1938 (Auszug)
Bundesarchiv, Berlin

"From the available arrest reports it emerges that a number of the arrested prisoners in the Sudeten German area were only arrested because they were accused of belonging to a Marxist party, with or without a position, or had earlier been involved in anti-German activities. In some reports the reason was even more inadequate, e. g. "Czech" ... in many cases arrests followed on the basis of accusations which proved to be unfounded or greatly exaggerated upon investigation ..."

Order from Reinhard Heydrich, Chief of the Security Police and the Security Service (SD), to the state police office responsible for the Sudetenland on review of the arrests, December 24, 1938 (excerpt)